

# MEMORIA

Señores Federados:

**P**OR cuarta vez—somos ya adolescentes— al cumplir el grato deber de daros cuenta de nuestra actuación durante el ejercicio que va a finalizar, os rogamos que nos miréis con indulgencia, persuadidos de que la eficacia de nuestra labor, que no ha tenido punto de reposo, para lograr el fin que nos impusisteis, no ha sido, ni muchísimo menos, la que nosotros nos propusimos y vosotros tenéis el derecho a exigirnos.

**Asamblea general:** Celebrada en circunstancias bien tristes, por causa del fatal accidente que todos conoceis, en el hayal de Iguiriñao (Gorbea), con la asistencia de 2.000 excursionistas. Luego de cumplimentar los trámites reglamentarios y quedar enterados del cambio de los delegados navarros, se convino, en principio, en que la Asamblea del próximo año tenga lugar en Aralar, y finalmente se acordó encabezar la suscripción en favor de la viuda e hijos del malogrado Bacigalupe, con 1.000 pesetas de la Federación y 500 pesetas de la Directiva.

**Suscripción Bacigalupe:** Produjo pesetas 23.002, repartidas entre los siete huérfanos, en 21 Obligaciones de la Constructora Naval (pesetas 10.387,55), 21 Obligaciones Hidroeléctrica Ibérica (pesetas 10.675,45) y pesetas 1.939 en partes, de pesetas 277, en Libretas de la Caja de Ahorros Municipal de Bilbao.

**Pyrenaica:** Trimestralmente han aparecido los números 4, 5, 6 y 7 correspondientes al año en curso, y la pérdida de pesetas 2.800, ocasionada por estas cuatro ediciones, mas las tres del año anterior, ha sido cancelada por las Delegaciones en proporción a sus federados.

Generoso proceder, que nos obliga, cada vez más, a corresponder a la confianza que merecemos.

**Homenajes concedidos:** A la memoria del Doctor Areilza (q. e. p. d.); a D. Feliciano Pérez; a la señorita Juanita de Abrisqueta; a D. Angel de Sopena; a D. Indalecio de Ojanguren y a *Sesilio*, el pastor de Altamiñape.

En la *Información oficial* de nuestra Revista, hicimos constar los méritos de los homenajeados, y actos realizados en estos homenajes.

**Delegaciones:** A la sustitución de los delegados navarros señores López, Ruiz, Garriz y Olazaran por los señores Idoate, de Luis y Lecumberri, siguió la ampliación de la Delegación Alavesa con el Sr. Lascaray, y finalmente, la de los delegados

vizcainos, Sres. Garbi y García Zárraga, que fueron reemplazados por el «*bancario*» señor Mamblona y el «*athlético*» Sr. Orúe.

**Recorridos de montañas:** De los 46 concursos organizados por las entidades federadas, tenemos noticias oficiales de los siguientes finalistas hasta el 15 de Diciembre: *Grupo alpino «Aldatz-Gora de Bilbao»:* Don Juan Nebreda, don Santiago Laespada, don José María Anola, don Francisco Aostri, don Luis Barbara, don Daniel Gandarias, don Francisco Gruber, Emilio D. García, D. Ricardo Montero, D. José Luis Gárate, don. José Luis Peña. Altura 10.000 mts.; don Santiago Laespada, don José María Ansola, don Francisco Aostri, don Daniel Gandarias, don Pedro Bustinza, don Francisco Gruber, don Juan María Lecube y don Carlos Camero.

*Club Deportivo de Orduña Femenino:*—Señoritas Patrocinio de Eguiluz, Genoveva de Eguiluz y Julia Alonso.—De 15 montes; don Pedro de Eguiluz, D. José Ignacio de Azcoitia y don Florencio Lezama.

*Club Expul-Txoko de San Sebastián.*—Don Sebastián Fernández, don Pedro Frac y don Restituto T. Mendía.

*Goyerri Sport de Villarreal de Urrechua.*—Don Angel Arrieta.

*Club Deportivo Fortuna de San Sebastián.*—Don Antonio Gamboa.

*Club Santa Ana de Villafraña.*—Don Ramón de Erauzqui y don Juen Beitia.

*Asociación General de Empleados de Oficina de Vizcaya.*—Don Elías Isasi, don Pablo Mamblona, don Sulpicio Portuondo, don Eleuterio San Vicente, don Angel Galdona, don Arturo Rubio, don Martín Zuazo, don Rufino López, don Jesús Carballo, don Ricardo Cerderiña, don José Antonio Figueroa, D. Luis Serrano, D. José Antonio Morlan y don Fernando Quiroga.

*Club Deportivo de Bilbao,* recorrido oficial.—Don Luis Laka, don Domingo Arana, don Pedro Cantarela, don Ignacio Olaechea, don Antonio Bandres, don Lorenzo Nolte, don Fernando Bravo, don Francisco Ortiz de Zárate, don José Ramón Murga, don Serapio de Pagazartundúa, don Luciano Maidagán, don Angel de Sopena, don Lorenzo de Arambarri, don Esteban Calle, don Vicente de Echebarría, don Marcelino Polo, don Juan de Arrieta, don Félix Múgica, don Jesús Espel, don Faustino Bergasa, don Moisés Espinosa, don Antonio Ferrer y don Nicolás Lezcano. Recorrido libre: don Antonio Bandrés, don Pedro Cantarela, don Angel de Sopena y don Serapio Pagazartundúa. Femenino: Doña Virginia Colau de Arana.

*Club Gure-Txoko de San Sebastián.*—Don Antonio Gamboa (1.º catg.), don Mariano Pastor (2.º catg.)

*Sociedad Deportiva Begoña.*—Don Eladio Horcajo, don Agustín Corrons y don Julio Fariñas.

*Delegación Alavesa.*—Don José Quintana, señorita Charito Sarrate, don Angel Hervias, señorita Amparo G. de Arteaga, don Félix Alfonso, señorita Soledad Cabezas, don José Caravaca, señorita Pilar María de San Vicente, don Julián Latorre, don Julián Izquierdo, don Ramón Aspiazu, don Enrique Plazaola, don José María Herrero, don José Manuel Fernández, señorita Avelina Rama, señorita Felipa Rama, don Hilario O. de Landaluce, don Emilio Apraiz, don Julio Arcaute, don Isidro Bezares, señorita Ramona Lamarca, don Faustino Fernández, don Isaias Grajales, don Pedro Gamarra, don José Galdós, don Armando Zarceño, don Ricardo

Lamarca, don José Bustamante, don José Sarrate, don Ernesto Torquemada, señorita Gloria S. de Urturi, don José O. de Urbina, don Julián de Aguirre, don Francisco Arbulo, don Francisco Martínez, don Rafael Lamarca, don Francisco Goicoechea, don Francisco Aguirre, don José María de Arechederreta, don Ramón Abásolo y don Pedro Repáraz.

*Athletic Club de Bilbao.*—Centenarios, don Ramón G. Muro, don Fernando de Arrien, don Florentino de Mimenza, don Gervasio Rodríguez, don Santiago Corral, y don Bruno García Zárraga. Femenino: doña Antonia C. de Cerderiña, doña Concha O. de Figueroa, doña Valentina Sierra de Areizaga, doña Felisa Vea y Acha, señorita Miren de Landaburu y señorita Sorne de Landaburu. Infantil: Felipe de Areizaga y Sierra, Ignacio García Echévarri y Luis María de Areizaga. Altura: don José Ortiz de Pinedo, don Francisco de Ariceta, don Angel Oyarzabal, don Modesto Tudanca, don José Salcedo Udaondo. De quince montes: don Fernando de Arrien, don Amancio Herrán, don Esteban de Inchaurre, don Angel de Landaburu, don Angel María de Landaburu, don Victor de Lili, don Manuel López, don Eulogio Mendivil, don Florentino de Mimenza, don Ramón G. de Muro, don Horacio M. Oribe, don José Ortiz de Pinedo, don Felipe Salcedo, don José de Urresti, don Manuel Valles, don Felipe de Areizaga, don Ricardo Rubio, don Santiago Corral, don Angel Goiri, don Teodoro de Lequerica, don Angel de Oyarzabal, don Angel de Landaburu, don Fernando de Arrien, don Domingo de Arana.

*Bilbao Alpino Club.*—Señorita Raimunda Royo, señorita María Luisa Iguera, señorita Esperanza Alvarez, don Tomás Royo, don Florencio Lizarralde, don Francisco Iglesias, don Luis Iglesias, don Mariano López, don Justo Rodríguez, don Gerardo Ortiz, don Juan Beltrán, don Victoriano Gorostiaga, don Narciso Aguirre, don Guido Alvarez, don Julián Leza, don Mariano Bolaños, don Prudencio Alvarez, don Manuel García Basteguieta, don Antonio Hernández, don Lucio Llanillo, don Isidoro Insausti, don José Iguera, don Francisco Pérez, don José Urrestarazu, don Sulpicio Portuondo, don Antonio Pérez, don Ignacio Zumeta, don Isaac Olmos, don Gregorio Izarzugaza, don Gaspar Garrote, don Vicente Fernández, don Antonio Llano, don Antonio Llano (hijo), don Lucrecio Torrijos, don Gabriel Llano, don Enrique Umara, don Juan Oñate, don José Cortázar, don José Cortázar (hijo) don Juan Beristain, don Bonifacio García, don José Diez, don Julio Beristain, don José Altolaquirre, don Juan Apellaniz, don Sergio García, don Julio Fariña y don Fernando Quiroga.

*Grupo Alpino Bancario.*—Don Inocencio Anzola, don Eduardo Aizpiri, don Wenceslao Vergara, don Lucrecio Torrijos, don Pablo Mamblona, don Juan Egurrola y Felipe Urquijo.

*Baracaldo Foot-Ball Club.*—Concurso de los 15 montes; don Silvino Rodríguez, don Anselmo Otaola, don Segundo Letona, don Francisco Choman, don Tomás Orraitia, don Ramón Rodríguez, don Julio Beristain, don Cipriano Rincón y don Agustín Población. De altura; señorita Angeles Extremiana, don Silvino Rodríguez, don Juan José Obregón, don Ramón Rodríguez, don Eusebio Gómez, don Angel Gómez, don Emiliano González, don Segundo Letona, don Leonardo Fernández, don Gregorio Puerta, don Anselmo Otaola, don Tomás Orraitia, don Agustín Población y don Cipriano Rincón.

- Sociedad Deportiva Itxaropena*.—De los dos concursos de 10 montes y 10.000 metros, los señores don Fernando de Echebarría y don José de Zubizarreta.
- Sociedad Deportiva Amorebieta*.—Primera categoría: Señoritas Piedad Acha y María Cruz Acha, don Andrés Espinosa, don Antonio Gorostiaga, don José Ramón Gorospe, don Santiago Mezo y don Juan José Bardesi. Segunda categoría: Don Santiago Mezo don Andrés Espinosa, don Jesús Alzaga y Fructuoso Solaguren.
- Club Amaikak-bat de San Sebastián*. Primera categoría: Don Restituto T. Mendía. Segunda categoría, don Prudencio Egoscue.
- Sdad. Cultural Deportiva de Durango*.—Don Anastasio Barrueta, don José María Sarriónandía y don Juan Garamendi.
- Uliape Club de San Sebastián*.—Don Tomás de Bicandi Larrañaga, don Félix Mate Aguirreche y don José de Ugarte Múgica.
- Club Deportivo «Euzkotarra» de Pamplona*.—Primera categoría: Don Carmelo de Olatzaran, don Justo de Idoate, don Lorenzo de Luis, don Sabino de Aritz, don Jerónimo de Aritz, don Angel Fuertes, don Félix de Azcorra, D. Luis de Arbizu, don Jesús Rebota y don Gaspar de Lecumberri. Segunda categoría: (10 montes) don Jesús de Arámburu, don Máximo de Arámburu, don Teodoro de Arbizu, don don Javier de Ezcurra, don Enrique de Goñi, don Ciriaco de Echauri, don Enrique de Ayarra y don Miguel de Osacain.
- Club Elexalde de Galdácano*.—Don Vicente Pérez, don José Ealo, don Pablo Ochoa, don Rufino Ochoa, don Raimundo Ibarra, don Lorenzo Ibarra, don Pedro Salvador y don Martín Mandalúniz.
- Club Deportivo de Mondragón*.—Primera categoría; don Pablo Querejeta y don José Ortuoste. Del libre y 10.000 mts; don José Ortuoste y don Johsé María de Armengol.
- Club Deportivo Fortuna de San Sebastián*.—Don Restituto T. Mendía y don Antonio Gamboa.
- Unión Deportiva Eibarresa* —Primera categoría; don Victoriano Echeberria Alberdi, don Indalecio Ojanguren, don Salustiano Azcoitia, don Moisés de Bustunduy, don Eulogio de Echeberria, don Agustín Elorza, don Serafín Esnaola y don Diego Acha. Segunda categoría; don Salustiano Azcoitia, don Indalecio Ojanguren, don Victoriano Echeberria Alberdi, don Florencio Vega, don Serafín Esnaola, don Angel Murua y don Jacinto Aizpurua. 20.000 mts; don Victoriano Echeberria Alberdi, don Salustiano Azcoitia, don Eulogio Echeberria, don Juan Michelena, don Luis de Bergareche, don Serafín Esnaola, don Bernardino Acha, don Diego Acha, don Moisés de Bustunduy, don Martín de Bergareche, don José Antonio de Bergareche, don Sabino de Murguizu, don Angel Murua, don Carlos de Linazasoro, don Gaspar de Linazasoro, don Antonio de Astigárraga, don Jacinto de Aizpuru, don Luis de Arámburu, don José de Auricenea, don Agustín Elorza, don Castor de Iraegui, don Vicente Jáureguiberría, don Florencio Vega y don Timoteo de Uncetabarrenechea. Centenarios: don José de Aurizenea, don Victoriano Echeberria Alberdi y don José Antonio Bergareche.
- Tolosa F. B. C.*—Primera categoría (20 montes); señora doña María Otamendi de Rezola, don Pedro Echeberria, don Benigno Echeverría, don Francisco Tuduri, don Estanislao Urruzola, don Ramón Ayerza, don Pedro Elósegui, don Severiano Pe-

ña, don Vicente Loináz, don Ignacio Irazusta, don Cándido Muñagorri, don Domingo Rezola y don Jesús Elósegui. Segunda categoría; señoritas Justa Aristi, Petra Echeberría, Paula Echeberría, Carmen de Juan, don Ignacio de Juan, don Francisco Labayen, don Miguel Elósegui, don Juan Elósegui, don Luis Bandrés, don J. Antonio Castro, don Germán Iñurrategui, don Manuel Ugarte, don Vicente Urquiola y don Juan José Beloqui. Femenino (8 montes); señoritas María Teresa Bandrés, Margarita Urquiola y María Dolores Salterain.

*Club Deportivo Eibarrés.*—Primera categoría; don Gregorio Santa Cruz, don Miguel de Jaureguiberría, don Santiago Ceceaga, don Miguel Ibaibarriaga, don Juan Pagnon-don León Tejerina, don Indalecio Ojanguren, don Emilio Pagnon, don Rufino García, don Daniel Iglesias y don Julián Ibaibarriaga. Segunda categoría; don Paulino Urigoen, don Juan Barrutia, don Victorio Acedo, don Victoriuno Irazola, don Jesús Gómez, don Marcelino Barrutia, don Francisco Aizpurua, don Lucio Bolinaga, don Ceferino Medina, don Eleuterio Murua, don Guillermo Azcoaga, don Pedro Arana, don Julio Basterrica y don Maduel Hajar Pagnon. Infantil: Fausto Sanz, Alejo Bolumburu y Juan Barrutia. Femenino (5.000 mts.) señoritas Benedicta Zengotita, Rosario Ibaibarriaga, Juventina Lizarralde, Felisa Ibaibarriaga y Carmen Iza. Centenarios: don José Martínez y don Gregorio Santa Cruz.

NOTA.—Figuran íntegras las relaciones de finalistas que nos envían las entidades federadas, sin excluir a los no federados, persuadidos de que abandonar su inexplicable retraimiento, imponiéndose el *único* sacrificio que les pedimos de pagar los *seis reales* anuales.

Conste, de todos modos, que les referimos practicando el alpinismo sin el sacrificio económico, que, federados, sin subir al monte.

*Gratitud.*—Se la debemos a todos, autoridades y particulares, que estén percatados de nuestra orientación educativa y nos ayudan a su realización.

Corresponde el lugar preferente, a la Prensa de la región; con una insistencia, a veces abusiva, nos aprovechamos de su desinterés para suplir la correspondencia, comunicar nuestras disposiciones, etc.

Sin su eficaz cooperación, la Federación no existiría; ved si hay motivos, para esta gratitud.

**Concurso de altura** (modalidad A.) El fallo ha dado el siguiente resultado:

- 1.º Don Andrés Espinosa, medalla de oro.
- 2.º don Lorenzo Torrente, medalla de vermeill
- 3.º don Jesús Espel, medalla de plata

A D. Adolfo Salcedo, primer premio del año anterior, se le ha excluído en la clasificación, por su expresa voluntad. Una sincera felicitación a los premiados y demás concursantes que han contribuido a la brillantez de este insustituible concurso.

**Concurso de altura** (modalidad B.) El esfuerzo de voluntad de quienes han participado en este concurso, lo consideramos superior a la utilidad práctica que hayamos podido obtener del mismo, y mientras no acertemos con otra reglamentación que evite competiciones que no debemos establecer en la montaña, quedara en suspenso este concurso.

*Premios de la Federación.*

- 1.º don Salustiano Azcoitia, de Guipúzcoa con 61.258 mts., medalla de oro.

2.º don Carmelo de Olazarán, de Navarra con 53 885 mts., medalla de vermeill.

3.º don Isaac Olmos, de Vizcaya con 49.444 mts., medalla de vermeill.

4.º don Julián Izquierdo, de Alava con 29.785 mts., medalla de vermeill.

Premio Delegación de Alava: 1.º don Julián de Aguirre, con 26.228 mts.

2.º don Francisco de Aguirre con 21.131 mts.

» » » Guipúzcoa: 1.º don Severiano Peña, con 60.024 mts.

2.º don Modesto Echaniz, con 56.066 mts.

» » » Navarra: 1.º don Gaspar de Lecumberri, 49.768 mts.

2.º don Justo de Idoate, 42.114 mts.

» « » Vizcaya: 1.º don Pedro de Eguiluz, con 49.267 mts.

2.º don José de Urrestarazu, con 43.218 mts.

Los ocho premiados de las Delegaciones, medalla de plata.

**Concurso de pensamientos de montaña.**—Sin pretensiones, según nuestros hábitos, hemos dado feliz término a este concurso, con la casi absoluta abstención, de nuestros grandes pensadores, y a quienes les ofrecimos ocasión de dar fé, a su noble afán, de prodigar consejos, subiendo ellos a la montaña.

La falta de esta colaboración, que tanto hubiésemos agradecido los alpinistas, ha sido suplida, por queridos camaradas, que en su, no menos ponderado afán de enseñar, aprendiendo, han acudido a las cumbres y puesto a prueba sus inteligencias.

Don Manuel de la Sota, iniciador del concurso, eligió para el primer premio, el de don Luis Domínguez Igoa, puesto en Ganekogorta el 13-2.

*«¡Horizontes lejanos! ¡Cómo se inquieta el pájaro viajero en el nidal del pecho!»*

Premio de la Federación: 1.º don Angel Oyarzabal, en Aldamiñ (Gorbea) 23-10.

*¡Vencida la montaña, no intentes dominarla!*

Premio Delegación de Vizcaya: 1.º D. Juan Zidauro Ugarte, en Pagasarri, 25-9.

*¡Data, muchacho! Acostúmbrate a vencer los obstáculos de la montaña, que acrecentarán tu voluntad y te habituarán, de hombre, a dominar lo que la vida te presente.*

2.º D. Ratael Guzmán en Peñas de Ayad, 8-5.

*La libertad y la montaña avanzan del brazo por el camino de la vida hacia la Eternidad.*

**Con la misma sinceridad de siempre.** Por la pena que nos causa el incomprendible retraso con que realizamos nuestra labor, en pos de un proselitismo que no aparece por parte alguna, siendo así que hay infinidad de personas de todas las edades, sexos, condición social y económica, que debieran sentir la necesidad de figurar en nuestras filas federativas, no vamos a dar fin a esta Memoria, sin antes exponeros los medios que tendremos que emplear, para salir de este marasmo que puede acabar con nuestra existencia.

La Federación no tendría razón de ser, si las entidades deportivas de la Región, conservando, eso sí, sus esencias privativas, y la absoluta libertad en sus actuaciones, no se prestan a reconocer, la necesidad de dar fuerza a una organización general, que funda sus aspiraciones en practicar el excursionismo de la montaña, bajo la única denominación de alpinistas vascos.

La Federación no ha querido, ni querrá nunca inmiscuirse en los asuntos que de hecho y de derecho pertenecen al grupo que los trata, y solo exige que en beneficio de

todos los federados, sin restar el menor mérito a quienes hagan esta concesión, se tenga a gala el ostentar, junto a la insignia respectiva, la significación federativa, por la que debemos ser conocidos fuera de nuestra Región.

Así, y solo así, demostraremos que por encima de todas las vanidades personales o de grupo, está el santo amor que todas sentimos por nuestra tierra.

No habiendo una sola entidad deportiva que esté en pugna con las prácticas alpinas, pretendemos que el número de entidades federadas se cuadruplique, y que entre sus socios, surjan los que por sus aficiones a la montaña, se pongan en contacto con nosotros, para realzar ellos a su grupo y nosotros a todos, en nombre del País que representamos.

Siendo así, convirtiéndonos cada uno de nosotros en propagandista pronto llegaremos a los 10.000 federados y a un cuarto de millar de entidades federadas, sin cuyo número, no podemos vanagloriarnos de haber realizado labor alguna.

Otro de los aspectos al que debemos prestar extraordinaria importancia, es a la extensión de PYRENAICA; los dos años de su existencia, nos capacitan para editar una revista, que sin haber llegado a la perfección, está siendo muy elogiada por propios y extraños.

El cambio de reciprocidad con idénticas publicaciones nacionales y extranjeras, hace que la actuación de los alpinistas vascos, sea conocida y ponderada; ¿es mucho pedir, el que hagáis el sacrificio de Ptas. 2, anuales para que PYRENAICA no corra el riesgo de morirse?

La pérdida de Ptas. 2.800 en los dos primeros años, aunque cancelada generosamente por las cuatro Delegaciones autónomas, es imprescindible que no se repita; ¿llegaremos a que el 50 por 100 de los federados, sean suscriptores de la Revista?

¡¡Los Concursos!! Que ni una sola entidad deje de organizar el suyo; sea como sea, pero creando una obligación recompensada.

Queremos proselitismo y con toda la admiración que sentimos por los virtuosos de la montaña, tenemos preferencia por los que se inician; sin éstos, el alpinismo quedaría reducido a los «ases» y no nos resignamos a que de los incalculables beneficios de la montaña, se aproveche tan poca gente.

Finalmente, la obra de la Federación es de todos los federados y quienes no estén poseídos de este alto concepto, ni servirán para conducirla a su fin, ni están preparados para ser dirigidos.

*Presidente*, Antonio Bandrés; *Vicepresidente*, Juan José de Sarria; *Tesorero-Contador*, Pablo Mamblona; *Vocales*, Irineo Birigay, Enrique de Echevarrieta, José Iguera, Cipriano Rincón.—*Secretario*, Horacio María Orúe.

**Delegación de Alava.**—*Presidente*, Francisco de Goicoechea; *Vocales*, Emilio de Apraiz, Julián de Aguirre; suplente, Lucio de Lascaray.

**Delegación de Guipúzcoa.**—*Presidente*, Félix de Larrañaga; *Tesorero-Contador*, José A. de Bergareche; vocal, Agustín Aróstegui.

**Delegación de Navarra.**—*Presidente*, Justo de Idoate, *Tesorero-Contador*, Lorenzo de Luis; *Secretario*, Gaspar de Lecumberri.

Bilbao, 15 de Diciembre de 1927